



## ¿Renegociación o Revisión del T-MEC en 2026?

DESDE EL PISO  
DE REMATES

**MARICARMEN  
CORTÉS**



@marmacortesm // milcarmencm@gmail.com

Uno de los múltiples retos que enfrentará la presidenta Sheinbaum con el inicio del gobierno de Donald Trump es la amenaza de aranceles a las exportaciones mexicanas, aunque hay optimistas como **Larry Rubin**, republicano y presidente de la American Society of México, quien se muestra confiado de que Trump no impondrá los aranceles por el impacto inflacionario que tendría en Estados Unidos.

Lo que Rubin da por hecho es que en 2026 no habrá una revisión sino una renegociación del T-MEC que de confirmarse sería un grave revés para México porque implicaría abrir todo el Tratado, mientras que con una revisión se enfocarían a los temas o capítulos que más interesen a los tres países.

En principio lo que está pactado en 2026 es una revisión. Una de las condiciones que impuso Trump en su primer período como Presidente cuando amenazaba con denunciar o salirse del Tratado, fue revisarlo cada 6 años.

El Consejo Coordinador Empresarial inició ya el llamado cuarto de junto que dirige

**Judith Garza**, de Ternium y que -literalmente- acompañará al Secretario de Economía, **Marcelo Ebrard**, durante todo el proceso de negociación en un cuarto adjunto.

Además, el CCE está cerrando filas con empresarios de México y de Canadá en defensa del T-MEC tal y como lo hicieron en 2017 cuando iniciaron las negociaciones para la modernización del TLCAN que concluyeron en septiembre de 2018 bajo la batuta del entonces canciller **Marcelo Ebrard**.

Además, en octubre el CCE organizó el US-Mexico CEO Dialogue que fue inaugurado por Sheinbaum y el 15 de enero se realizará el Canadá CEO Dialogue al que asistirá Sheinbaum y se refrendará el compromiso de los empresarios por la continuidad del T-MEC.

### MÉXICO PERDIÓ EL PANEL DE MAÍZ TRANSGÉNICO. HAY OTROS 3 LABORALES

Como se esperaba, México perdió el panel arbitral en el T-MEC por el caso del maíz transgénico, porque el gobierno de la 4T no pudo demostrar el daño que genera a la salud el maíz transgénico.

Aregañadientes, la Secretaría de Economía y Sader emitieron un comunicado conjunto aceptando el fallo del panel aunque manifestaron no estar de acuerdo y México tiene un plazo de 45 días para modificar el decreto de febrero de 2023 en el que prohibió la importación de maíz transgénico para uso animal e

industrial y también de glifosato.

Adicionalmente hay otros tres paneles en materia laboral que abrió la oficina comercial de Estados Unidos, USTR la semana pasada en los casos de las empresas Pirelli Neumáticos de Silao; Bader de México, de León, en Guanajuato e Industrias Tecnos de Cuernavaca, Morelos.

### LIMÓN AGRIO: CLAUDIA SHEINBAUM

El Premio Limón Agrio es para la presidenta **Claudia Sheinbaum** por dos motivos. El primero es que retrasó la propuesta para sustituir a **Irene Espinosa** como subgobernadora del Banco de México, cuyo periodo termina el 31 de diciembre y será hasta enero cuando anuncie quién será el o la elegida porque están buscando, dijo, al mejor perfil.

Ya tendría que tener lista su elección porque desde el periodo de transición sabía que terminaría el periodo de Irene Espinosa y en medio de la gran incertidumbre que hay en los mercados, un factor adicional es que la Junta de Gobierno de Banco de México está operando con 4 de 5 miembros mientras no proponga a la Comisión Permanente al nuevo/a subgobernador.

Además, Sheinbaum pretende minimizar la gran preocupación que existe en los sectores obrero y empresarial por la reforma al Infonavit que debilita la participación de los sectores obrero y empresarial. Y justifica esta reforma por presuntos actos de corrupción cometidos en las administraciones anteriores a las 4T.

En el sexenio de López Obrador el Infonavit estuvo dirigido por **Carlos Martínez** y el único caso de corrupción que se presentó públicamente fue el de Telra. Si hay irregularidades que se castigue a los culpables pero sin poner en riesgo los recursos de la subcuenta de vivienda.

### NARANJA DULCE:

#### JOSÉ CARLOS AZCÁRRAGA

La naranja dulce, la última del año es para **José Carlos Azcárraga**, CEO de Grupo Posadas porque por 14o. año consecutivo fue reconocida como la mejor cadena hotelera de México por parte de Global Traveler Tested Reader Survey Awards, y por 2o. año consecutivo también como la mejor cadena hotelera de América Latina.

Grupo Posadas tiene una amplia variedad de marcas y opciones de destinos desde los más exclusivos resorts hasta hoteles más accesibles, con marcas como Live Aqua; Grand Fiesta Americana; Fiesta Americana, Fiesta INN; Curamoria, Explorean y One.

Opera 180 hoteles y 2 mil 900 cuartos también con una variedad de formatos de negocios: hoteles propios, arrendados, franquiciados y administrados en México y en el Caribe.

\*\*\* Tomaré unos días de vacaciones. Esta columna volverá a publicarse el lunes 6 de enero. Espero que se cumplan todos sus deseos en 2025.